

6-6p ①

C.de U.3<sup>a</sup> de Medinas N<sup>o</sup> 54  
México, febrero 7 de 1920

Señor Gral. Don Alvaro OBREGON,  
P r e s e n t e.

Muy estimado amigo:-

Con la presente tengo el gusto de acompañar a usted copia de una carta que estoy dirigiendo al señor Director de "El Monitor Republicano", así como el artículo que la motivó, pues estoy seguro que usted no ha de autorizar campañas a base de calumnias hasta contra la vida privada de personas tan honorables como nuestro respetable amigo Sr. Ing. Bonillas.

Con el afecto de costumbre, le manda un afectuoso saludo, su atento amigo y S.S.

*Francisco J. García*

incl.

Señor Director de "El Monitor Republicano"  
P r e s e n t e.

Muy señor mío:-

Que hojas volantes sin prestigio ni circulación den cabida en sus columnas a toda clase de escritos anónimos por calumniosos y descabellados que sean, es perfectamente explicable, pero que un diario, que por ser el portavoz genuino y el más connotado órgano del P.L.C. debiera ser más cauto, prohija noticias insidiosas, llenas de falsedades, aún a título de argumentos políticos, es inadmisibile y por ende nada correcto. Esto se me ocurre al leer el artículo denominado: "DATOS VERIDICOS sobre Don Ygnacio Bonillas", que en el número de esta misma fecha de ese periódico, se publica en la página siete, primera y segunda columnas, pues aseguro a usted con entero conocimiento de causa, que los informes esos, son falsos desde el principio al fin. Esto le consta a mi respetable amigo Gral. Obregón quien, de seguro, ha de desautorizar esta clase de campañas periodísticas a base de falsedades calumniosas, hasta contra la vida privada de personalidades revolucionarias cuyos antecedentes son verdaderamente limpios, y que están muy por encima de estultos individuos que se dicen periodistas, como son los autores reales de esas noticias.

Como en el artículo aludido se indica que el objeto que Uds. persiguen es dar a conocer al pueblo mexicano los datos relativos al Candidato Civilista, y como quiera que los que contiene dicho artículo a que antes me refiero, son inexactos, debe usted, en prueba de imparcialidad y buena fé, publicar la verdadera biografía del señor Bonillas, que a la presente acompaño, y que ya ha sido dada a conocer hace tiempo en las columnas de "El Demócrata" y de otros periódicos de la localidad. Es de estricta justicia poner a cada quien en el lugar que le corresponde.

Quedo a sus órdenes como su afmo. atto. S.S.

*Juanisco Gómez*

# Datos Verídicos Sobre D. Ignacio Bonillas

Del periódico "El Correo Mexicano" que se publica en Los Angeles, California, tomamos los interesantes datos biográficos que a continuación reproducimos, y que se refieren al señor ingeniero Ignacio Bonillas, actual Embajador de México en los Estados Unidos y candidato a la Presidencia de la República.

Esta reproducción obedece al deseo que abrigamos de dar a conocer al pueblo mexicano los datos relativos al candidato de referencia, ya que sus escasos partidarios han guardado un prudente silencio sobre el particular.

Además, con esto nos anticipamos al mismo señor ingeniero Bonillas, quien ha ofrecido publicar su biografía tres meses antes de la elección presidencial, sin pensar que con esto contraría la justa curiosidad del pueblo mexicano a ese respecto.

He aquí los datos biográficos a que nos referimos:

Nació en el rancho de San Ignacio, municipalidad de Magdalena, E. de Sonora. Muchas personas que lo conocen y que forman una mayoría considerable, aseguran que está nacionalizado ciudadano estadounidense. En la actualidad tiene 56 años aproximadamente.

Salió para Boston a los 17 años de edad, a fin de seguir la carrera de ingeniero topógrafo, y regresó, radicándose en Tucson, Arizona, por los años de 1897—1888.

Posteriormente se radicó en Nogales, Sonora.

En Tucson, Arizona, contrajo matrimonio con la señorita Mary Benton, de origen irlandés y nacionalizada americana.

Fue presidente municipal de Nogales en 1907 y trabajó a las órdenes de Ramón Corral, Izábal y Luis Torres, en empleos de poca significación, siendo los únicos cargos que ha desempeñado.

La mayor parte de su vida ha trabajado como ingeniero topógrafo en asuntos mineros principalmente. En la secretaría de Fomento existen muchísimos planos e informes rendidos como perito con arreglo a la ley, para las concesiones mineras que se otorgaron a particulares.

Siempre consideró degradante haber nacido en San Ignacio al grado de que jamás quiso volver a él. Su señora madre nunca ocultó eso y fue motivo para que Bonillas se disgustase seriamente con ella, al grado de no volverla a ver.

Quando Maytorena entró a Nogales debido a la evacuación de las fuerzas del general Plutarco Elías Calles, actual secretario de Industria: Bonillas salió también de la población y facilitó su casa habitación al gobierno americano para que allí estableciera el Consulado sin cobrarle renta ni indemnización, y sin más condición que se izara en ella la bandera americana para que así quedara protegida su propiedad.

Sus costumbres, sus alimentaciones, sus tendencias, su espíritu, son netamente norteamericanos. En Nogales. Son., nunca estableció ni sostuvo relaciones de amistad con familias e individuos mexicanos y su círculo era absolutamente americano.

Es amigo íntimo del general Obregón, quien lo lanzó a la revolución, ayudándolo para que en ella desempeñara puestos de importancia. Bonillas, en su casa, repetidamente afirmaba que el único que podía salvar el país, era el mismo Obregón.

El idioma que se habla en casa de Bonillas es exclusivamente el inglés, aun con los mismos criados.

Su trato personal es el de un texano y, como ellos, se expresa en español champurrado, mezclando muchas palabras en inglés.

El español elevado, pulcro, no lo entiende.

Su primer hijo, Ignacio nació en Tucson, Arizona, y fue registrado como ciudadano americano. Tiene 32 años de edad. Actualmente trabaja en una compañía americana explotadora de minas, radicada en Valparaíso, Chile.

Además de Ignacio, tuvo otros hijos: María, esposa del licenciado Juan B. Rojo; Emma, casada con un diplomático italiano; Amalia, soltera; y Mario, quien en 1917 estableció una casa de comisiones en esta capital, calle del 5 de Mayo, habiendo quebrado a principios del año actual.

Mario vive en Nueva York, explotando su capital que se asegura monta a 200,000 dollars ganados en liberales concesiones otorgadas por el gobierno constitucionalista.

La misma persona nos dice que a tal grado llega el americanismo del señor Bonillas; que no consintió en el matrimonio de su hija, la señorita Emma, con el señor Manuel Proto, por ser este mexicano.

La personalidad del señor Bonillas es completamente desconocida en el Estado de Sonora, con excepción de Nogales, que es el lugar donde ha vivido.

REPARTICION DE  
MEXICO, DISTRIBUCION  
AÑO 20 1920



TELEGRAFOS NAC.  
OFICINA CENTRAL

# REPUBLICA MEXICANA

## TELEGRAFOS NACIONALES

### TELEGRAMA

Todo telegrama debe llevar el sello de la Oficina

Núm. 1 De Ameyu el 18 de Agto de 1920

Recibido en México, D. F., del 19-18-5.48/20

H. D.	H. R.	R.
<u>11'10</u>	<u>130</u>	<u>93</u>
T.		

Via \_\_\_\_\_

Sr. Alvaro Obregon

Hotel San Francisco

Como subdelegado centro electoral  
candidatura Alvaro Obregon  
manifesto este lugar absoluta  
mente obregonista. Saludado  
afecte Subdelegado  
J Garcia

# FRANCISCO G. GARCIA

AGENTE DE MANUFACTUREROS NORTE-AMERICANOS  
COMISIONES Y CONSIGNACIONES  
MEXICO, D. F.

septiembre 17  
de 1920.

(PERSONAL)

ARTICULOS DE ESCRITORIO

CALCETINES Y MEDIAS

CAMIONES "WICHITA"

GENEROS DE ALGODON

GENEROS DE LANA

KHAKIES

IMPERMEABLES

HOJA DE LATA

PRODUCTOS QUIMICOS

PRODUCTOS ALIMENTICIOS

VINOS Y ARTICULOS

ESPAÑOLES

Sr. Gral. Don Alvaro OBREGON  
P r e s e n t e.

Muy estimado Gral. y amigo:-

Con el mismo placer con que el día 6 de junio de 1919 me permití escribirle, felicitándolo por el Manifiesto que lanzara en Nogales el día 1º de igual mes, ahora que, con la elección indiscutible de Ud. para ocupar la Primera Magistratura de nuestro país, vá a poder llevar a la práctica la realización de sus ideales enunciados en el Manifiesto expresado, que en suma son los del elemento liberal, sano y consciente, es doble mi entusiasmo al presentarle mis calurosos parabienes, haciendo votos muy sinceros porque tenga Ud. la atingencia y el acierto necesarios para resolver tan árdulos problemas como lo esperan, en su próxima gestión, así como para que, durante su periodo logre unir a la familia liberal mexicana, en un espíritu amplio de confraternidad, puesto que sólo así obtendremos el engrandecimiento de nuestro país, digno de mejor suerte, y el afianzamiento de una paz orgánica estable.

Reitero a Ud. mis felicitaciones tan espontáneas como desinteresadas, y me repito como siempre a sus estimables órdenes, suyo afmo. atto. amigo y S.S.

*Francisco G. Garcia*

*[Handwritten notes and scribbles at the bottom of the page, including a large 'X' and various illegible markings.]*

En México, D. F.

Sept. 23  
de 1920.

Señor Francisco G. García.  
Apartado Postal N<sup>o</sup> 779.  
México, D. F.

Muy señor mío:

Tuve el gusto de leer su atenta carta fechada el 17 de los corrientes, en la que me expresa su más entusiasta felicitación por el triunfo - que obtuvo mi candidatura presidencial en las elecciones pasadas.

Estimo mucho, por creerla sincera, su expresiva felicitación y agradezco los buenos deseos que - manifiesta para el período de mi futuro Gobierno.

Sin otro particular, quedo suyo atento seguro servidor.